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Descarta ruptura en MCDescarta ruptura en MC

Verónica DelgadilloVerónica Delgadillo

Investigadores del CUAltos de la Universidad de Guadalajara presentaron un modelo con el cual se busca desarrollar forraje 
de bajo costo para incrementar la producción lechera en Los Altos de Jalisco. El proyecto selecciona el maíz para ensilaje, un 
método de conservación para alimentar ganado que maximiza el rendimiento y la calidad nutritiva; con esto, es posible obtener 
un alimento asequible y con la capacidad de aportar significativamente a una fuente de leche sustentable.
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La presidenta de Tlaquepa-

que, Laura Imelda Pérez Segura, 
presidió la instalación del Con-
sejo Municipal de Protección Ci-
vil, donde recalcó la importancia 
de la colaboración entre insti-
tuciones de los tres niveles de 
gobierno. Precisó que este con-
sejo será permanente, vigilante 
y propositivo, y trabajará de ma-
nera coordinada para enfrentar 
situaciones que puedan surgir y 
poder garantizar la seguridad y 
bienestar de la población.
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Instalan consejo
municipal de protección 
civil en Tlaquepaque

Buscan incrementar
la producción lechera 

sustentable en Los Altos

Arrancaron las obras de reha-
bilitación en la Unidad Depor-
tiva Juventino Martínez, en la 
colonia Jardines del Nilo en Gua-
dalajara. La alcaldesa tapatía, 
Verónica Delgadillo, informó que 
esta obra tendrá una inversión 
de 3.8 millones de pesos para la 
renovación total del lugar, se re-

construirá la cancha de voleibol, 
una cancha de usos múltiples, la 
sustitución de los juegos infan-
tiles y la colocación de aparatos 
para ejercicio. Hizo un llamado a 
la ciudadanía para que una vez 
concluidas las obras, se apropien 
de ese espacio y lo mantengan 
en las mejores condiciones.

Renovará Guadalajara unidad
deportiva en Jardines del Nilo
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Tras haber estado suspendi-
das por una orden judicial desde 
noviembre de 2023, las corridas 
de toros regresan a Guadalajara 
a partir del próximo 31 de ene-
ro, con un serial de 11 festejos. 
El anunció lo hizo este miérco-
les Jorge de los Reyes, gerente 
de la Plaza Nuevo Progreso. El 
serial se celebrará en las si-
guientes fechas: 31 de enero, 1, 
2, 14, 15, 16 y 23 de febrero, así 
como 9, 16, 23 y 30 de marzo.

REGRESAN LOS TOROS
A LA NUEVO PROGRESO
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Vuelven guarderías, con otro nombre. 
Luego de que López Obrador eliminara el 
apoyo a las guarderías y estancias infanti-
les, estas vuelven, pero ahora con el sello 
de la 4T, obviamente sin reconocer el gra-
ve error que fue desaparecerlas. Este miér-
coles la presidenta Claudia Sheinbaum y 
Zoé Robledo presentaron el nuevo modelo 
de guarderías del IMSS, ahora convertidos 
en Centros de Educación y Cuidado Infan-
til (CECI). La nueva estrategia arrancará en 
Ciudad Juárez, Chihuahua, para atender a las 
trabajadoras de la maquila, ahí se construi-
rán 12 centros en este 2025. El director del 
Seguro Social dijo que los CECI tendrán una 
construcción más hábil y habrá circuito de 
monitoreo en tiempo real, un modelo que 
cumple muy estrictamente las medidas de 
prevención y mitigación de riesgos. Adelan-
tó que otros estados donde comenzarán la 
construcción de estos espacios son Baja Ca-
lifornia, Tamaulipas, Nuevo León, Guanajua-
to, y también aquí en Jalisco.

Chambear hasta el último día. Este 
miércoles se llevó a cabo la segunda se-
sión del año del Pleno del ITEI, y ante su 
inevitable desaparición y luego de que 
hace un par de días el PAN propusiera en 
el Congreso revivirlo, este reiteró que en 
lo que son peras o manzanas, continuará 
trabajando de manera con todo el profe-
sionalismo hasta el último día, y de paso 
exhortó a los sujetos obligados a continuar 
cumpliendo con sus obligaciones de trans-
parencia. En la sesión, el instituto impuso 
un total de 13 amonestaciones públicas 
entre las que resaltan cuatro amonestacio-
nes al entonces director de Desarrollo Ins-
titucional de Puerto Vallarta, Luis Enrique 
Hurtado, y otras dos a la titular de la Uni-
dad de Transparencia de Tapalpa, Lizette 
Guadalupe Esteban Pérez. También fueron 
sancionados con amonestación pública los 
encargados de las áreas de Transparencia 
de los ayuntamientos de Colotlán, Concep-
ción de Buenos Aires, Juanacatlán, San Ig-
nacio Cerro Gordo y Yahualica, entre otros.

Estrenan a rectora de madrina. Más de 
500 alumnos de la Prepa 7 estrenaron a la 
rectora electa de la UdeG como madrina de 
generación. En la ceremonia Karla Planter 
exhortó a las y los egresados a seguir pre-
parándose y a aprender de los éxitos y fra-
casos; los felicitó por terminar este ciclo y 
exhortó a sus ahijadas y ahijados a continuar 
con sus estudios y a cumplir sus metas. Hay 
que recordar que la rectora fue estudiante de 
esta preparatoria, por lo que seguramente el 
evento fue doblemente emotivo para ella.

PARABÓLICA

CUMPLE COMPROMISOS
El gobernador del Estado, Pablo 

Lemus, está dando cumplimiento a 
uno de sus principales compromisos: 
una nueva estructura, procedimientos 
e involucramiento de afectados en el 
problema de personas desaparecidas. 
Nos enteramos de que en general, los 
representantes de colectivos de bús-
queda de personas están satisfechos 
con lo que se está trabajando direc-
tamente con el gobernador y sus se-
cretarios de gobierno; curiosamente, 

hay más diferencias entre los mismos 
colectivos, que de ellos para con las 
autoridades, y su principal conflicto es 
la elección del titular del Instituto Ja-
lisciense de Ciencias Forenses. Lo que 
viene ahora es mejorar la atención y 
los procedimientos.

NO PASÓ DEL SUSTO
A pesar de que enero ha resul-

tado ser el mes más frío, también 
es verdad que ya hay costumbre de 
que en enero empiezan los incen-
dios en las zonas de bosques cer-
canos a la ciudad. Ayer miércoles, 
se lanzó la alarma de que había un 
incendio en La Primavera y se gene-
ró de inmediato una movilización… 
será que sigue la contaminación at-
mosférica o que la comunidad está 
muy al tanto de los incendios en Los 
Ángeles, pero sí hubo sorpresa. Por 
fortuna no pasó del susto y el fuego 

sólo se presentó en unos pastizales 
dentro de un fraccionamiento. Hay 
que estar preparados.

EL PRI ESTÁ CON TODO
El PRI está haciendo un ope-

rativo eficiente… aunque sólo es 
verbal. Primero, la dirigente esta-
tal Laura Haro lanzó una dura crí-
tica contra la presidenta Claudia 
Sheinbaum por deficiencias en se-
guridad durante los primeros 100 
días de gobierno. Después, “Alito” 
Moreno anunció nuevos cambios 
para fortalecer la dirigencia que 
encabeza, y por último, el coordi-
nador de los diputados federales, 
Humberto Moreira, aseguró que en 
Morena hay más divisiones inter-
nas que en el PRI y que eso perju-
dica al país con la llegada de Do-
nald Trump en el poder. ¡Lo que es 
estar en la oposición!

¿A quién le habla Claudia 
Sheinbaum?

Reiterativo ha sido el discur-
so de Claudia Sheinbaum cuando 
se refiere a la relación que man-
tendrán México y Estados Unidos 
cuando inicie el segundo mandato 
de Donald Trump el próximo 20 de 
enero. La mañanera ha sido el es-
cenario habitual en el que a veces 
respondiendo a alguna pregunta 
y en otras como parte de su pre-
sentación de temas, la presidenta 
de México ha expresado deseos 
de colaboración en condiciones de 
respeto mutuo.

Sin embargo, el mensaje más 
potente fue el del domingo pasa-
do en el Zócalo de la CDMX don-
de dijo: _“México es un país libre, 
independiente y soberano y como 
lo he dicho: nos coordinamos, cola-
boramos, pero nunca nos subordi-
namos”_, parte de la escena fueron 
también su gabinete, entre ellos 

los titulares de las Fuerzas Arma-
das; y de frente las gobernadoras y 
gobernadores de los distintos esta-
dos afiliados o no a Morena.

Entre la explosión de porras 
y ovaciones, me surge la duda ¿a 
quién le habla Claudia Shein-
baum?, ¿es un mensaje dirigido a 
Donald Trump?, ¿será que Trump se 
replantea posturas ante la contun-
dencia del mensaje de Sheinbaum? 
Difícilmente. El discurso presiden-
cial parece estar más orientado ha-
cia los asistentes que la escucha-
ban en el Zócalo, a su base política, 
a los simpatizantes que ondeaban 
la bandera mexicana mientras re-
plicaban la narrativa de resistencia 
y dignidad nacional que hace ape-
nas unos meses caracterizó a An-
drés Manuel López Obrador.

El discurso de Sheinbaum pue-
de entenderse como una especie 
de vacuna ante tiempos difíciles. 
Si Trump cumple su promesa de 
implementar deportaciones ma-
sivas, el gobierno mexicano nece-
sitará legitimarse ante su propio 
_pueblo_ previo a toda acción que 
necesite tomar a fin de encontrar 
solución. En realidad esa parte 
del discurso de Sheinbaum no 
pretende disuadir (o enviar men-
saje de ¡´tate quieto!) a Trump, 
sino preparar a los mexicanos 

para lo que podría ser un periodo 
de tensión y conflicto.

La otra, la que sí pudiera gene-
rar algún eco en los oídos de Trump 
o de sus consejeros cercanos, es el 
argumento económico. Sheinbaum 
destacó la relevancia de los migran-
tes en la economía estadounidense, 
mencionando que las remesas en-
viadas a México en 2024 represen-
taron sólo una fracción de lo que los 
migrantes generan y se queda allá. 
Este punto, más que un llamado a la 
dignidad, toca un nervio sensible: el 
impacto financiero que una políti-
ca de deportaciones masivas podría 
tener en Estados Unidos.

Y es que la historia de Estados 
Unidos ha demostrado que el so-
nido del dinero se entiende me-
jor que cualquiera de los idiomas 
que se escuchan en todo el país. 
La economía que los migrantes 
sostienen es un factor crucial que 
podría frenar medidas extremas, 
aunque no cambiará el tono del 
discurso de Trump, cargado de xe-
nofobia y populismo. El peligro -y 
no es cosa menor- radica entonces 
en las agresiones que diariamente 
tendrán que sufrir los migrantes 
-estén en condición regular o no- 
por parte de quienes se creen es-
tadounidenses de cepa, si es que 
tal cosa existe.
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La Comisión Ejecutiva Es-
tatal y la Comisión Eje-

cutiva del Área Metropolitana 
de Guadalajara sesionaron 
de manera simultánea, ahí, se 
destacó el resultado del ope-
rativo conjunto realizado en 
la colonia Magaña, en la zona 
de Medrano, en donde se logró 
desarticular un centro de ex-
torsión telefónica.

El gobernador Pablo Lemus 
reconoció la efectividad del 
operativo en el que la Secreta-
ría de Seguridad, la Fiscalía es-
tatal, la Policía de Guadalajara 
y la Guardia Nacional, lograron 
acceder a la finca, que se man-
tiene asegurada.

Por su parte, Salvador Gon-
zález de los Santos, fiscal del 
estado, informó que hay cinco 
personas detenidas por el deli-
to de cohecho y otras más que 
están en calidad de testigos. 

En esta sesión también se 
les comunicó a los presentes 
sobre la recaptura de César 

Fabián “N”, alias “El Ceviche”, 
y su nueva vinculación a pro-
ceso por los delitos de po-

sesión de armas de fuego de 
uso exclusivo de las Fuerzas 
Armadas de México, posesión 

de sustancias ilícitas y de una 
identificación falsa.

El mandatario estatal expresó 
que estas mesas de trabajo se han 
llevado a cabo desde el inicio de 
su administración y han brindado 
contexto sobre cómo iniciaron los 
gobiernos; no obstante, se debe 
trabajar de manera colaborativa y 
asumir la responsabilidad de los 
resultados en seguridad.

En este sentido, autoridades 
municipales, estatales y federa-
les acordaron el intercambio de 
información para que todas las 
instituciones dispongan de datos 
para focalizar sus trabajos y ser 
más puntuales en sus objetivos.

Respecto a los operativos para 
detectar motocicletas con irregu-
laridades, se informó que hasta el 
momento son cerca de 500 unida-
des retiradas de circulación y solo 
el 10 por ciento de estas fueron 
reclamadas para su devolución.

Investigadores del Centro Universi-
tario de Los Altos (CUAltos) anunciaron 
la creación de forraje económico para 
aumentar la producción de leche sus-
tentable en la región, a través de la se-
lección del maíz para el ensilaje.

Alejandro Pérez Larios, director de 
la División de Ciencias Agropecuarias 
e Ingenierías del CUAltos, detalló que 
si se maximiza el rendimiento y cali-
dad nutritiva en cada hectárea sem-
brada, se podrá obtener alimento de 
bajo costo con el potencial de contri-

buir fuertemente a una fuente susten-
table de leche.

Por su parte, el profesor-investigador 
del CUAltos, José de Jesús Olmos Colme-
nero, expuso que este proyecto busca en-
tender desde un punto de vista técnico y 
científico, qué se puede hacer para admi-
nistrar ese recurso tan importante que es 
el ensilaje de maíz.

Asimismo, detalló que gran parte del 
grano que se adquiere de Estados Unidos 
tiene un mayor costo debido a los aran-
celes, el transporte y el costo ambiental; 
por lo que sugirió la producción local con 
el objetivo de reducir costos.

También el gerente de la Escuela Na-
cional de Lechería Sustentable, Ernesto 
Medina Núñez, detalló la metodología de 
evaluación de los maíces híbridos para 
ensilaje, teniendo en cuenta la compe-
tencia biológica de los granos.

Cabe mencionar que Los Altos poseen 
cerca de 150 mil hectáreas destinadas a 
la elaboración de ensilaje de maíz y Ja-
lisco genera más de la quinta parte de la 
producción láctea del país, siendo la re-
gión de Los Altos responsable del 66 por 
ciento de dicha cantidad.

Sesionan de manera simultánea
Comisión Ejecutiva Estatal y del AMG

Desarrollan forraje sustentable para
mayor producción lechera en Los Altos

Investigadores universitarios

En la ceremonia de clausura del ciclo 
escolar celebrada en el Teatro Diana, la 
rectora general electa de la Universidad 
de Guadalajara, Karla Planter, apadrinó a 
más de 550 alumnos de Preparatoria 7, 
a quienes invitó a seguir preparándose 
para cumplir sus metas. 

“No permitan que nadie les rompa sus 
sueños, ni que nadie les diga que no se 
puede; miren, después de 232 años, sí se 
puede, nada más hay que estar trabajando, 
trabajando y ser persistente”, declaró. 

La rectora electa también expresó 
su honor por ser elegida como madrina 

de generación y felicitó a los graduados 
por concluir este ciclo.

César Barba Delgadillo, responsable 
del Sistema de Educación Media Supe-
rior (SEMS), afirmó que la educación que 
brinda la universidad no solo impacta en 
aspectos educativos, sino que también 
contribuye a la formación de ciudadanos 
comprometidos con la comunidad.

Por su parte, el director de la Preparatoria 
7, Ernesto Gerardo Castellanos, pidió a las y 
los egresados ser agradecidos con sus fami-
liares por los esfuerzos emprendidos durante 
su paso por la educación media superior.

Karla Planter apadrina a más de 
550 egresados de la Prepa 7

Estrategia de seguridad
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La presidenta municipal 
de Guadalajara, Veróni-

ca Delgadillo García, arrancó 
las obras que se realizarán en 
la unidad deportiva 59 “Juven-
tino Martínez”, en la colonia 
Jardines del Nilo, mismas que 
tendrán una inversión de 3.8 
millones de pesos y que fueron 
definidas por la ciudadanía.

“Esto se hizo a partir de sus su-
gerencias, a mediados de diciem-
bre vino un equipo de Gobier-
no y empezó a preguntar cómo 
querían este espacio, porque no 
llegué a decirles cómo quiero la 
cancha y el parque, ustedes deci-
dieron cómo quieren este espa-
cio”, comentó la alcaldesa.

Delgadillo García tam-
bién exhortó a los habitan-

tes de esa colonia para que 
cuiden y mantengan funcio-
nal dicho espacio, una vez 
que sea entregado.

Juan Carlos Arauz, director 
de Obras Públicas, mencionó 
que dicha renovación será total, 
tanto al exterior como al inte-

rior. Parte de estas acciones son 
la reconstrucción de la cancha 
de voleibol, una cancha de usos 
múltiples, la sustitución de los 

juegos infantiles y la colocación 
de aparatos para ejercicio. 

Durante el Martes Comunita-
rio, la alcaldesa de Guadalajara 
recorrió varias cuadras acompa-
ñadas de integrantes de su ga-
binete y vecinos, para detectar 
problemas en la colonia y poder 
darles pronta solución   

Asimismo, se acordaron com-
promisos, entre los que destaca 
el reforzamiento del patrullaje 
en la colonia, el impulso a los 
modelos de una policía cercana 
con los chats vecinales, el retiro 
de infraestructura dañada, po-
das, y la implementación de ac-
ciones de salud en coordinación 
con Gobierno del Estado para 
combatir la presencia de alacra-
nes, entre otros.

El gobierno de Zapopan entre-
gó los trabajos de renovación de la 
unidad deportiva Nueva Primavera 
en la colonia Moctezuma, dicha obra 
fue realizada con una inversión de 
más de 2 millones de pesos y esta se 
suma a las 70 unidades deportivas 
rehabilitadas en la exvilla maicera.

Con el objetivo de brindar espa-
cios dignos para la activación física 
de las y los zapopanos, se han inver-
tido más de 700 millones de pesos 
para la renovación de unidades de-
portivas, aseveró Ana Isaura Ama-
dor Nieto, coordinadora general de 
Cercanía Ciudadana, en representa-

ción del alcalde Juan José Frangie. 
Asimismo, agregó que cada vez 

que se recupera un espacio público, 
la delincuencia se reduce hasta en 
30 por ciento en la zona: “Necesita-
mos que se apropien de su espacio 
para cambiar la dinámica comuni-
taria. En los espacios donde hemos 
renovado unidades deportivas, 
plazas públicas o parques, hemos 
logrado reducir los delitos en más 
de 30 por ciento, es una de nuestras 
grandes apuestas”.

Fueron un total de 920 metros 
cuadrados renovados, en los que se 
construyó una cancha de usos múl-

tiples, instalaron ejercitadores, una 
zona de juegos infantiles, se levan-
taron muros perimetrales, también 
se construyó una bodega de man-
tenimiento y basura, así como una 
caseta de vigilancia. Además, cuen-
ta con mobiliario, reforestación e 
iluminación en la zona.  

Otra de las acciones que se 
realizaron fue la rehabilitación 
de la avenida Felipe Ruvalcaba 
y Nicolás Copérnico, así como la 
intervención de banquetas para 
garantizar que la movilidad sea 
accesible, esto con una inversión 
de 100 millones de pesos.

Anuncian intervención en la unidad 
deportiva “Juventino Martínez”

Zapopan entrega unidad
deportiva en la colonia Moctezuma

Con la finalidad de atender 
de manera eficiente las nece-
sidades que surjan de situa-
ciones de emergencia, la al-
caldesa de Tlaquepaque, Laura 
Imelda Pérez Segura, encabezó 
la instalación del Consejo Mu-
nicipal de Protección Civil.

Durante su discurso, Pérez 
Segura subrayó la importan-
cia de la cooperación entre 
instituciones, enfatizando la 
implicación de entidades mu-
nicipales, organismos públicos 
descentralizados, fracciones 
edilicias y la coordinación con 
las administraciones estatales 
y federales.

También admitió que gran 
parte de los problemas actuales 
se originan en anomalías here-
dadas de años previos, no obs-
tante, esta administración asume 
la responsabilidad de atender y 
buscar soluciones: “Tenemos el 
compromiso con toda la gente de 
buscar resolver, más allá de cómo 
fue el origen, buscar resolver las 
problemáticas que se presentan”.

También reiteró que este con-
sejo será permanente, vigilante y 
propositivo, trabajando en un en-
foque de manera coordinada para 
enfrentar las adversidades que 
puedan surgir y garantizar la segu-
ridad y bienestar de la población.

Tlaquepaque instala Consejo 
Municipal de Protección Civil

En Guadalajara

Suman 70 rehabilitadas
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Durante los primeros 100 
días de gobierno del al-

calde de Tlajomulco, Gerardo 
Quirino Velázquez, se superó la 
meta de recuperación de 500 
espacios de convivencia, entre-
tenimiento, deporte y cultura 
que se había fijado al inicio de 
la administración, al alcanzar la 
cantidad de 551 sitios rehabili-
tados y con mantenimiento.

En su discurso del segundo 
día de rendición de cuentas, el 
alcalde señaló: “Nos propusimos 
recuperar 500 espacios públicos 
en los primeros 100 días, en los 
primeros tres meses y ¿creen 
que lo logramos o no? Pues re-
cuperamos 551 espacios públi-
cos. Felicidades porque rebasa-

mos la meta y en el próximo año 
vamos a hacer más de 2 mil 800 
intervenciones a espacios públi-
cos y vamos a llegar a casi 8 mil 
en los próximos tres años”. 

En su recorrido por San Se-
bastián, Valle Sur y Corredor 
Chapala, presentó a los habitan-
tes los logros de estos primeros 
meses de trabajo. También re-
saltó que objetivo del programa 
Siempre Cerca es fortalecer el 
vínculo con la población, por lo 
que se pusieron a disposición 10 
camiones con todo lo necesario 
y brigadas de intervención que 
recorren todo el municipio con 
la finalidad de detectar espacios 
que la ciudadanía demanda re-
habilitarlos

Con la finalidad de determi-
nar las pautas en las prácticas y 
creencias que existen en torno 
a la crianza, identificar tipos y 
formas de violencia presenta-
dos y reconocer la percepción 
que tienen niñas y niños sobre 
la violencia, la maestra Veróni-
ca Macías Espinoza, investiga-
dora del CUSur de la Universi-
dad de Guadalajara, realiza la 
investigación “El papel de la 
violencia en la crianza de niños 
indígenas migrantes”, para lo 
cual ha convivido con personas 
que viven en Ciudad Guzmán, 
provenientes de Guerrero, Oa-
xaca, Chiapas, Michoacán, Vera-
cruz, Puebla y Morelia. 

La investigación revela que 
en las comunidades indígenas 
de las personas que fueron en-
trevistadas, la violencia se ob-
serva como una constante: cerca 
del 90 por ciento de las familias 
sanciona a niñas y niños a través 
de castigos como golpes, prohi-
bición de salir, de recibir alimen-
tos o de encierros en una habita-
ción; a esto se añade la violencia 
que viven en sus colectividades, 
en los desplazamientos y en los 
destinos temporales.

“Es un problema estructu-
ral. Niñas, niños y adolescentes 
son una población que vive en 
condiciones de vulnerabilidad 
significativa. Ser niña, niño y 

adolescente ya es un factor de 
vulnerabilidad, son migrantes, 
son indígenas y la condición 
de pobreza en la que se en-
cuentran tanto en sus lugares 
de origen, como en los de des-
tino, son factores que los man-
tienen en estas condiciones y 
no les permiten salir de estos 
ciclos de violencia”, precisó la 
investigadora.

Pese a que varios de los ni-
ños y niñas que participan en el 
estudio han experimentado con-
textos violentos y lo proyectan 
en la forma en que piensan que 
será su vida adulta, muchos de 
ellos también imaginan futuros 
alejados de esas prácticas.

Supera Tlajomulco meta planteada en
recuperación de espacios públicos

Analizan la violencia en infancias
indígenas migrantes del Sur de Jalisco

Investigadora de la UdeG

Elementos de la comisaría de 
Tonalá que realizaban recorridos 
de vigilancia en la comunidad de 
El Vado localizaron un predio in-
cendiándose, por lo que solicita-
ron el apoyo de protección civil 
y bomberos; luego de sofocar el 
fuego, localizaron diversos con-
tenedores que desprendían un 
fuerte olor a hidrocarburo. 

En el lugar se aseguraron 
cinco contenedores y al realizar 
el trasvase correspondiente se 
determinó que se trataba de 29 
mil 888 litros de petrolífero. El 
predio fue asegurado y puesto 
a disposición del Ministerio Pú-
blico Federal, quien continuará 
con la carpeta de investigación 
correspondiente.

Aseguran más de 29 mil litros 
de petrolífero en Tonalá

Rendición de cuentas
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Prisioneras. Así se encuentran 
ahora las mujeres afganas

Hace un par de meses sorprendió a 
nivel internacional el retroceso en el 
que vive la población femenina con el 
retorno del régimen Talibán.

No sólo las mujeres tuvieron que 
dejar las aulas y sus centros de trabajo 
para recluirlas en sus hogares, también 
perdieron la libertad de salir a las ca-
lles pues la prohibición que llegó con 
la Ley de silencio incluyó además que 
ninguna mujer podía salir a las calles 
sin el acompañamiento de un hombre 
de su familia. ¿Y las que no cuentan con 
uno para cumplir con las exigencias?

El extremo del control llegó hace 
unos días cuando se decretó que es-
tarían prohibidas en las nuevas vi-
viendas las ventanas que permitan 
contacto con casas vecinas para que 
las mujeres no tengan comunicación 
con otras mujeres o sean vistas por 
otros hombres, dicha medida no tar-
dará en extenderse a las viviendas ya 
construidas, por lo que no extrañaría 
que en breve se observen casas con 
las ventanas bloqueadas.

La medida no ha sido bien recibida 
por toda la población; sin embargo, 
no están en condición de cuestio-
narla. Este nivel absurdo de control 
va más allá de la religión, está piso-
teando los derechos humanos de las 
mujeres porque, dicho sea de paso, 
de momento se están observando los 
efectos sociales de la restricción en 
educación y convivencia, pero todavía 
está por verse el efecto a nivel sanita-
rio cuando ya no haya mujeres médi-
cas ni enfermeras. ¿Qué pasará si las 
leyes impiden a los médicos atender a 
las mujeres? ¿Qué pasará con el efec-
to psicológico de las habitantes?

En sus memorias Nelson Mande-
la mencionaba que un hombre que le 
quita la libertad a otro es a su vez pri-
sionero del odio, y que el aspecto más 
inquietante de la vida en prisión es 
el aislamiento, pues es un círculo sin 
principio ni fin donde sólo te encuen-
tras con tu propia mente.

No imagino lo terrible que debe ser 
para todas esas mujeres que durante 
la ocupación estadounidense en Afga-
nistán tuvieron la oportunidad de ser, 
creer, salir, estudiar y prosperar hasta 
que un régimen les arrebató la libertad 
que conocieron de la noche a la maña-
na. El panorama para las afganas no es 
alentador, ojalá que el mundo cambie 
nuevamente.

Desaparecidos en Jalisco

El gobernador del Estado y va-
rios de sus secretarios del gabi-
nete, tuvieron una larga reunión 
con los representantes de los co-
lectivos de búsqueda de personas 
desaparecidas en Jalisco. Fue un 
encuentro productivo, definitiva-
mente, y con resultados concretos.

Pablo Lemus Navarro está 
cumpliendo con el compromiso 
que hizo y subrayó antes de lle-
gar al poder: atender un proble-
ma doloroso, de profundas raíces 
sociales y que evidencia la pre-
sencia del crimen organizado y la 
descomposición social. De hecho, 
Jalisco es el Estado con el ma-

yor registro de desaparecidos en 
todo el país.

Años atrás, se manejó la versión 
de que la cifra en Jalisco es alta 
porque aquí sí se cuentan los des-
aparecidos. Pero eso no es un con-
suelo. ¿Hay más desaparecidos de 
los que se reconocen en otras enti-
dades del país? Quizás sí, o quizás 
no. Pero ese es un problema distin-
to que no resuelve el nuestro.

Durante años también, se ha 
lamentado que las personas que 
sufren el drama de la desaparición 
de un ser querido, encima tienen 
que soportar la indiferencia de 
las autoridades, la revictimización 
sistemática y la falta de una aten-
ción mínima a sus propias inves-
tigaciones. El asunto llegó a des-
componerse tanto, que ahora ya es 
común que los ciudadanos se or-
ganicen para hacer las búsquedas 
y son quienes encuentran y repor-
tan fosas clandestinas.

El actual gobierno del Estado 
se comprometió a cambiar las co-
sas. Lo están haciendo y además, 

no se trata de acciones unilatera-
les en las que la autoridad le dice 
a los afectados qué se hará. Tam-
bién los están involucrando y les 
ceden decisiones tan importantes 
como elegir al titular del Instituto 
Jalisciense de Ciencias Forenses 
y determinar el mecanismo para 
elegir a un fiscal especializado en 
desaparecidos.

Los nuevos acuerdos más im-
portantes y ya oficiales, son que 
los familiares de desaparecidos 
serán considerados ciudadanos 
en situación vulnerable, para re-
cibir la atención correspondiente; 
se reunirán al menos una vez por 
mes con el gobernador del Esta-
do para plantearle directamente 
su agenda y por último, habrá ma-
yor presupuesto para el tema, que 
permite por ejemplo la existencia 
de una secretaría especializada en 
búsqueda de personas.

¿Esto resolverá el drama de los 
desaparecidos? Seguramente no. 
Tomará mucho más que un sexe-
nio. Pero son avances reales.

Presupuesto participativo:
construir en colectivo

 
Las mejores decisiones de un 

gobierno son las que se toman 
de la mano de las y los ciudada-
nos y aunque suene a cliché, esta 
ha sido no solo una idea vaga o 
una falsa promesa, sino que desde 
hace 15 años se convirtió en una 
forma de gobernar. 

El Gobierno de Guadalajara 
aprobó el pasado viernes 10 de 
enero 2025, por unanimidad, las 
directrices del presupuesto parti-
cipativo de este año, para que las y 
los ciudadanos de cada zona en la 
que se divide el municipio, elijan 
las obras en las que se invertirá el 
recurso municipal.

 El presupuesto participativo 
es un ejercicio democrático que 
comenzó a aplicar en Tlajomulco 
el entonces presidente municipal, 
Enrique Alfaro Ramírez, y que se 
convirtió en un programa perma-
nente de los buenos gobiernos 
ciudadanos e incluso por ley. En 
la Ley del Sistema de Participa-

ción Ciudadana y Popular para la 
Gobernanza del Estado de Jalis-
co está establecido que el presu-
puesto participativo tiene, entre 
otros, el objetivo de generar un 
proceso de democracia directa, 
además de establecer un vínculo 
corresponsable entre el gobierno 
y la ciudadanía.

Esto implica que también las y 
los vecinos se involucren de ma-
nera activa en la toma de decisio-
nes del municipio, analizando y 
considerando cuáles son las nece-
sidades prioritarias para su colo-
nia o su zona. 

A su vez, el gobierno munici-
pal abre la puerta para definir en 
su programa de obras y proyectos 
aquellos que realmente tengan un 
impacto positivo en la comunidad. 

Cuando comenzó a implemen-
tar esta forma de distribución 
del gasto, Enrique Alfaro Ramírez 
aseguró que hacer política de la 
buena implicaba tomar en cuenta 
las ideas de las y los ciudadanos 
y hacerlos parte de las decisiones 
importantes para el municipio.

En las directrices aprobadas 
por todas las regidoras y todos los 
regidores del gobierno de Guada-
lajara, se estableció que sea el 15 
por ciento del presupuesto total, 
el que se destine a las obras elegi-
das por las y los ciudadanos. 

La primera presidenta de Gua-
dalajara, Verónica Delgadillo, ha 
sido muy clara en que su gobier-

no deberá ser cercano y por ello 
sacó a los servidores públicos a la 
calle mediante el programa deno-
minado “GDL Cerquita” para llevar 
los servicios gubernamentales a la 
gente con los Martes Comunitarios 
y los Sábados de Corresponsabili-
dad, entre otros.

Con esto, se busca no solo cum-
plir con las funciones de un go-
bierno municipal, el más próximo 
a la gente, el que debe prestar los 
servicios públicos prioritarios y de 
primera mano, sino que también se 
fomenta la participación ciudada-
na para que sean corresponsables 
del desarrollo de su comunidad.

Al final de cuentas, todas y to-
dos como ciudadanos debemos 
hacernos responsables también 
del crecimiento o deterioro de 
nuestro municipio, tenemos una 
obligación cívica de ser partícipes, 
de involucrarnos para tener calles 
más limpias, una sociedad más 
amable, infraestructura en ópti-
mas condiciones y espacios de es-
parcimiento donde nuestros hijos 
puedan tener actividades sanas. 

La invitación entonces es, quie-
nes nos dedicamos al servicio pú-
blico, a ser cercanos a la gente, 
y las y los ciudadanos debemos 
también participar y contribuir 
con el gobierno en la toma de de-
cisiones y a contribuir con nues-
tras acciones cotidianas a cuidar 
de Guadalajara.
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A partir del próximo 31 de 
enero, las corridas de toros re-
gresan a Guadalajara con un 
serial de 11 festejos, tras haber 
estado suspendidas por una or-
den judicial desde noviembre 
de 2023, anunció este miércoles 
el gerente de la Plaza Nuevo 
Progreso, Jorge de los Reyes.

“El criterio emitido por la Su-
prema Corte de Justicia de la Na-
ción en diciembre (de 2024) fue 
muy claro en que la tauromaquia 
es una actividad legal, lícita y le-
gítima y no puede prohibirse a 
menos que se acreditara un inte-
rés que esté afectando derechos 
de terceros”, explicó de los Reyes 
en una conferencia de prensa.

El gerente de la plaza des-
tacó la magnitud del even-
to “La empresa Espectáculos 
Monterrey, de cara a la reaper-
tura, al regreso de la tauroma-
quia a Guadalajara, ha echado 
toda la carne al asador, ha he-

cho un serial muy importante 
por la calidad y la cantidad 
del festejo, además del forma-
to que se le dio. El hecho de 
que en dos meses estemos ce-
lebrando 11 corridas de toros, 
en viernes, sábado y domingo, 
ha llamado mucho la atención 
y el interés del público, no so-
lamente local sino también de 
otros lugares”, sentenció.

La inauguración contará con 
la presencia del español Antonio 
Ferrera, y los mexicanos Sergio 
Flores e Isaac Fonseca, quienes 
lidiarán un encierro de Xajay. El 
sábado 1 de febrero habrá toros 
de Pozo Hondo, para los triunfa-
dores Juan Pablo Sánchez, Diego 
Silveti y la esperada presenta-
ción del español Juan Ortega. Y 
el domingo 2 de febrero, astados 
de Tequisquiapan para Enrique 
Ponce, quien se despide de esta 
plaza y los triunfadores Leo Vala-
dez y Arturo Gilio.

Además, otras grandes fi-
guras de la tauromaquia se 
presentarán a lo largo del 
serial, como Alejandro Tala-
vante, Andrés Roca Rey, Ginés 
Marín, los triunfadores espa-
ñoles David Galván y Borja Ji-
ménez, junto a los principales 
toreros mexicanos.

El 9 de marzo marcará 
también la despedida del re-
joneador Pablo Hermoso de 
Mendoza, quien hará su última 
actuación como torero a caba-
llo profesional. “Es una tarde 
histórica porque además de 
que ya lleva una larga cam-
paña de despedida, la corrida 
del 9 de marzo será la última 
que él toreé como torero de a 
caballo profesional”, expresó 
López de los Reyes. El serial se 
celebrará en las siguientes fe-
chas: 31 de enero, 1, 2, 14, 15, 
16 y 23 de febrero, así como 9, 
16, 23 y 30 de marzo.

La alcaldesa tapatía, Veró-
nica Delgadillo, en com-

pañía de Erika Crystal Zavala 
López, coordinadora general de 
Construcción de Comunidad y de 
David Prado, director general de 
Comude, presentaron en Palacio 
Municipal el Serial de Carreras 
Guadalajara Electrolit 2025. El 
calendario -que comprende las 
siete etapas del serial-, se pone 
en marcha este domingo 19 de 
enero en el centro histórico, en 
el marco de los Festejos de la 
Semana del Policía.

“Una carrera como las que 
vamos a vivir en este serial de 
carreras, nos permite apropiar-
nos del espacio público, apro-
piarnos de lo que es común para 
todas y todos que son nuestras 
calles”, destacó Delgadillo. 

David Prado, director del Co-
mude comentó que los tapatíos 

se han apropiado de este evento 
gratuito, para el que se ha tenido 
una buena respuesta al invitar a 
los corredores a donar con causa 
a cambio de su número de partici-
pación. Las actividades no tienen 
un costo económico propiamente, 
pero sí se solicitan juguetes en 
beneficio de niñas y niños. 

Prado Arredondo agregó que 
entre las innovaciones para el se-
rial, en la primera etapa del próxi-
mo domingo el CODE Jalisco pon-
drá en marcha su programa “Reto 
de activación física para todas y 
todos”, en donde al término de la 
carrera organizarán dinámicas de 
activación para los participantes 
y el público en general. También 
señaló que una de las carreras del 
serial será nocturna en conmemo-
ración del Día de Muertos. 

Las etapas programadas del 
Serial de Carreras Comude Gua-

dalajara Electrolit 2025 son las 
siguientes: la primera etapa este 
domingo 19 de enero en la zona 
Centro. La segunda en marzo al 
sur del municipio. En abril, en el 
Parque Tucson se realizará la ter-
cera etapa. La cuarta tendrá lugar 
en Talpita en el mes de mayo. La 
quinta etapa se hará en septiem-
bre en Miravalle. En noviembre, se 
realizará la sexta etapa con la ca-

rrera nocturna Día de Muertos, en 
la zona Rubén Darío. Y, por último 
en diciembre, la séptima etapa en 
la zona Huentitán.

Para la primera etapa las ins-
cripciones serán este jueves 16 
de enero tanto en línea a través 
de las redes sociales de Comu-
de, como en las instalaciones de 
Comude Guadalajara, la entrega 
de paquetes será el sábado 18 

de enero en el gimnasio Río de 
Janeiro. La competencia de este 
domingo será con causa en be-
neficio de las niñas, niños y ado-
lescentes de la Casa Hogar Villas 
Miravalle del DIF Guadalajara, 
por lo que se pedirá al momen-
to de recoger el kit la donación 
de tres a cinco artículos de aseo 
personal. El cupo por evento 
será de 2 mil personas.

Comude Electrolit

Presenta Guadalajara
serial de carreras 2025

Regresan las corridas de toros a Guadalajara
Plaza Nuevo ProgresoPlaza Nuevo Progreso

• El calendario inicia este domingo con la etapa 5K Zona 
Centro, dentro de los festejos de la Semana del Policía


